

EL PUEBLO

SEMIDIARIO POLÍTICO

CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA EN EL PROXIMO PERIODO
DON RAFAEL IGLESIAS

Año I }

PUNTARENAS, DOMINGO 31 DE OCTUBRE DE 1897

} No 70

Director, Redactor, Editor.

F. DE P. AMADOR.

Admor., CARLOS MIRANDA

— CONDICIONES —

Este periódico saldrá fijamente los días miércoles, viernes y domingo de cada semana.

La colaboración será solicitada.

La publicación de remitidos queda á voluntad del director del periódico.

Suscripción: serie de doce números \$ 1-00

Número suelto.....0-10

Comunicados y remitidos, precio convencional.

Todo pago se hará adelantado, excepto la suscripción que se cobrará los días 20 de cada mes.

EL PUEBLO

El cadalso político.

Las ideas por las cuales ha venido luchando el liberalismo desde la época de la independencia, ideas cuya implantación exigiera mares de sangre, grandes sacrificios y luchas cruentas á las cinco Repúblicas del Istmo, vienen, al cabo de setenta y seis años, á ser proscritas

ha predicado en todo tiempo el partido liberal, por los personajes que rigen actualmente los destinos de Guatemala y de Nicaragua.

El cadalso político ha sido implantado de nuevo!

El verdugo reaparece hoy con su siniestra faz en el Istmo centroamericano, y alza sonriente la cabeza en asecho de las víctimas.

Por eso el verdadero liberalismo viste de luto, y un negro crespón cubre el cielo político de la patria de Morazán, cielo antes hermoso y radiante!....

Centro América retrocede.

Los titulados jefes liberales de Guatemala y Nicaragua, apostatando de las doctrinas que pregonaran antes de subir al solio presidencial y renegando del juramento solemne que prestaran de sostener constituciones que sientan como canon la inviolabilidad de la vida humana, han condenado á muerte.... á reos de simples delitos políticos!

El crimen por tanto reviste caracteres atroces.

Es el cadalso político, la pena más bárbara la que ha surgido de nuevo.

Y comienzan á rodar las cabezas al solo capricho de los apóstatas, de los perjuros.

Ya la tierra de los lagos y la hermosa Guatemala han visto desfilar muchas víctimas, subir las gradas del nathulo y luego caer con el

cuerpo destrozado por el plomo fraticida....

Vaya nuestra protesta contra tales fusilamientos.

La historia al dictar su veredicto justiciero, no perdonará á los gobernantes llamados liberales que misotean así la inviolabilidad de la vida humana; como no los perdonará la actual generación.

EL.

En Costa Rica él fué Carrillo, Guardia ó Fernández, los tres gobernantes que han dado más impulso al país. Hoy es Rafael Iglesias el nombre que resuena para el pueblo de Costa Rica.

El círculo que quiere que den por él más de lo que vale, creará que es un relajamiento que de ese círculo no salga el electo.

Quién es él?, preguntan. Uro que jamás ha vivido de empleos, un hombre laborioso, un ciudadano emprendedor y que cifra todo su empeño en hacer el bien de Costa Rica.

Cuál es su historia? Visitar los lugares más apartados para ver necesidades y remediarlas, fomentar la agricultura, las artes y las ciencias.

Los espíritus gruñones, los de círculo, dirán ¿y eso qué?

Pues que el tipo de Presidente de una República está en Francia en Mr. Félix Faure, y en Suiza en Mr.



Lachenal; y no en Guzmán Blanco, Crespo, Veintemilla ó cualquier *meneu* del pueblo, ni nadie sueña en Costa Rica con epopeyas, basando el recuerdo de las campañas contra Walker, de restos de la cual gloria nos alentamos.

La paz, la tranquilidad, la política de los asuntos, la prosperidad, las luchas pacíficas, es lo que el pueblo sensato exige de su Gobernante.

Una especie de neo-napoleonismo ó neo-boulangierismo, solo puede caber en el pensamiento de gentes engravidas que se creen haber nacido exclusivamente para el derroche, para ocupar puestos lucrativos y para los pingües goces.

Pero la ilusión halagadora se desvaneció como el humo por que, como el humo, no tenía base.

Dios nos conserve esta democracia llana.

Un general con penacho, un heraldo de armas, un conductor de soldados, un levantador de turbas, un corredor de batallas, es ahora una entidad extemporánea, y la democracia nada tendría que hacer con él, además del miedo que tiene al costo de esa gloria empapada en sudores, lágrimas y sangre.

Pudiera la turba cantar «*En re-venant de la revue*» y admirar el caballo negro del general; pero esa aparición, esa sombra chinesca aterralora de la democracia no podría aclimatarse en este país eminentemente democrático.

Un hombre de bien, distinguido, digno representante del buen sentido costarricense, es lo que gusta á la democracia *tica*. Ese hombre no es un ogro, ni un importuno, es un hombre que mira por todos los ramos de la administración y sin vanidad hace la felicidad patria.

Y los comicios sin la presión tumultuaría darán su voto por tipo seme ante al delineado porque, no torcido el criterio, verán ahí la re-

presentación genuina de sus intereses, la diosa de la paz sonreirá de la marcha de los acontecimientos, tenderá su mano á pensadores, artistas, agricultores, artesanos, á todo el pueblo que trabaja y sufre y pugna por mejorar de condición, al abrigo de esa deidad protectora que en su mano lleva el cuerno de la abundancia para arrojar flores y frutos en el camino de la labor. Y sobre todo, *los dioses se han ido*.

(De *El Heraldo*).

REMITIDO

Al pueblo

costarricense.

El gobernante de una nación que, inspirado en los sentimientos generosos de grandeza impulsa á su país por el sendero del adelanto y el progreso, apoyado por las simpatías de sus conciudadanos; que mira nacer en su patria la nueva aurora que alumbra el camino de la civilización, y para llevar á cabo tan nobles ideales tiene que hacer uso de los medios que le prestan la mayoría de sus compatriotas, no es un tirano como vulgarmente se dice.

Tal cosa se está palpando en el presente;—don Rafael Iglesias, actual gobernante de la República de Costa Rica, que lucha por conquistar la verdadera libertad para su país, que trabaja incansable por el adelanto y progreso,—que sigue impeterrito el derrotero trazado por la justicia y el derecho, que lleva en su mente concebidos los sueños dorados de hacer de su patria una Suiza centroamericana, no puede ser un tirano, como lo apellidan sus adversarios políticos.

Dirigid una mirada ayende el Atlántico y veréis una nación potente que supo luchar diez años por su libertad, y cuando los laureles ci-

ñeron las ciénes de los vencedores, surgió un hombre que bien coronó;—este sabio legislador, este fundador de lo grande, apoyado en la simpatías de sus conciudadanos impulsó la palanca del progreso, cual había sido abandonada para hacer frente á una hueste de mercenarios, que sucumbieron á la tenaz constancia de ese pueblo valiente é industrioso. Este legislador fiel á sus principios, jamás se separó un punto de su programa, al cumplir con tan noble misión fue «reelecto» por la mayoría de sus conciudadanos; porque el pueblo anglosajón, lejos de toda ambición, lanza en el campo de la industria contentándose con coronar de éxito sus modernas ideas; y deseoso siempre de llevarse la primacia entre las otras naciones de Hispano-América,—coloca al frente de los destinos de su patria, al hombre más progresista y emprendedor.

Este hombre memorable has nuestras días que dió al pueblo americano hasta su postrer momento las pruebas más evidentes de abnegado patriotismo, dejó un recuerdo glorioso entre sus conciudadanos; prueba de ello es la estatua que se erigió en la ciudad de nombre, en cuyo pedestal se le aquellos tres rótulos que patentizan una vez más el orgullo de un pueblo agradecido.

Tenéis pues á la vista unos tantos ejemplos que pudiera citar, y no obstante esto me diréis que soy un loco al comparar al primer Presidente de los E.E. U con el actual gobernante de Costa Rica; pero os responderé que existe un paralelo entre ambos distinto forma; porque si aquel con sabias leyes é impulsó las vías del progreso y adelanto en aquel gran país, también éste trata de hacer lo mismo y prueba de ello son sus obras: si aquel protegió la independencia, éste no solo la protege, sino que la socorre de una manera debida, porque sus ideales son el progreso y bienestar general.

No os dejéis seducir por fascinadoras mentidas promesas: los resultados de una revolucion, cuando menos se piensa, trae consigo al mando un hombre desconocido que centraliza todos los poderes, asume todas las facultades, y se constituye, por decirlo así, en enemigo de su patria y de sus instituciones. Abrid pues los ojos y medid vuestros pasos y no os dejéis conducir por el odio que ocasionan las pasiones políticas.

M. A. GOMEZ.

GACETILLAS

Elecciones.—Pronto serán publicados los avisos que el Presidente de cada Junta de distrito hace respecto el número de electores principales y suplentes que pueden elegir los sufragantes, así como también del lugar señalado para votaciones.

Temporal.—Debido á los fuertes temporales de los últimos días y á la incesante lluvia, se fué á pique la coquetona Josefina, lancha de la casa de Agencias de Felipe J. Alvarado y Cía. La pérdida sufrida alcanza como á \$ 3.000,00, fuera de 400 ó 500 tubos de hierro que cargaba.

Herido.—El 28 en la tarde fué gravemente herido Pedro Mora. Al agresor Adriano Sánchez, lo redujo á la cárcel inmediatamente la policía.

Cañería.—El muelle de Puntarenas se encuentra atestado del material de la cañería de Liberia. Hay como cuatro mil quinientos tubos de hierro.

Según ententemos, el referido

material seguirá á su destino próximamente.

Periódico.—Los diarios de San José anuncian que mañana reaparecerá «La Prensa Libre».

Lo celebramos.

El Pabellón Liberal.—Hace como dos semanas no nos visita este colega de la capital de la República.

Por qué será?

Vapor.—El viernes en la tarde llegó á este puerto el *Steamer* «San Blas». Trajo ocho sacos correspondencia y dos paquetes.

Ayer siguió viaje para Panamá.

Así se hace.—Los señores Felipe J. Alvarado y Cía. han pedido por cable á San Francisco de Cal, una lancha para respoher la Josefina.

Felicitemos á la clientela de dicha casa, que no sufrirá demora en las descargas.

Huesped.—Tenemos el gusto de saludar al señor don Enrique Solórzano é hijos que llegaron por el último vapor, procedentes de Nicaragua. Este señor es suegro de don Alejandro Cantón, actualmente avencidado en San José.

Deseamos que nuestra activa policía de higiene ordene la desecación de aguas estancadas que se nota en muchas calles con motivo de las lluvias, para evitar el desarrollo de malos miasmas.

Don Rosa Araya, Jefe Político del Cantón de Cañas se encuentra

entre nosotros: Le deseamos muy grata permanencia.

VARIETADES.

CURIOSIDAD LINGÜÍSTICA.

Apoyándonos en el verbo *poner*, tenemos:

- La gallina pone.
- El hombre propone.
- El vanidoso, se antepone.
- El operario, compone.
- El testarudo, contrapone.
- El testigo, depone.
- El químico, descompone.
- El industrial, expone.
- El Estado, impone.
- El chismoso, indispono.
- El entrometido, se interpone.
- El juicioso, repone.
- El orgulloso, se sobrepone.
- El calumniador, supone.
- El ladrón, traspone.
- El viajero, se ultrapone.
- Y.... Dios, DISPONE.

(AJENO).

AVISOS

El infrascrito, Presidente de la Junta Electoral del distrito 1º de este cantón, hace saber: que el lugar señalado para oír reclamaciones es en los atos del Palacio Municipal de esta ciudad, quedando abierto el despacho, á partir del 1º de Noviembre próximo, de 12 m. á 3 p. m.

Puntarenas, Octubre 31 de 1897.

El Presidente,
ANÍBAL DOSMAN.

El Secretario de la Gobernación avisa á todos los empleados que retiran giros de dicha oficina, que en adelante no dará Visto Bueno para que se les anticipen fondos á cuenta del sueldo que llevengan, ya sea en las Tesorerías, ya en casas de comercio.

Es inútil pues, que acudan en demanda de tal servicio porque les será negado.

DIRECTORIO

Empleados superiores

Clodomir G. Figueroa, Gobernador.
 F. de P. Amador, Srío.
 Lic. Salv. Jirón, Juez.
 José L. Fernández, Srío.
 Carlos Miranda, Agente Fiscal.
 Jesús Montero, Alcalde.
 Manuel A. Falas, Srío.
 Francisco Montagné, Capitán del Puerto y Admor. de Licores.
 Leopoldo Peña, Inspector de I. P.
 Franco Vargas Quiros, Jefe de Plaza.
 Vicente Solano, Comandante de Policía.
 Julián Guerrero, Agente Principal de Policía.
 Luis Matamoros, Presidente Municipalidad.
 Julián Guerrero, Srío.
 Juan E. Romagosa, Tesorero Municipal.
 Capitán Salas, Jefe del "Turrialba."
 Bernardino Alvarado, Admor. de Correos.
 Octavio Moya, Admor. de Aduana.
 Juan Rafael Guevara, Inspector de Aduana.
 Darío Zamiga, Contador de Aduana.
 Francisco J. Alvarado, Jefe de Policía de Higiene.
 Trinidad Vargas R., Jefe del Resguardo Fiscal.
 Próspero Benavidez, Teniente Gobernador de San Lucas.

MÉDICOS:
 Dr. Montis Luis.
 Dr. Urueta Ramón, Médico del Pueblo.

CONSULES:
 Amador C. Manuel, Vice-Cónsul inglés y Consul de Colombia.
 Dierniseen Max, Agente Consular de EE. UU. y Vice cónsul alemán.
 Fiat Alberto, Agente Consular de Italia.

Principales Casas de Comercio:
 Alvarado y Co. Felipe J., Casa de Agencias.
 Alvarado Melisandro.
 Brenes Miguel.
 Céspedes Miguel H.
 Chon Sim. Man.
 Dent Rafael.
 Darce Silvestre.
 Esquivel Arturo.
 Fiat Albano.
 Li y Cia. R. J.

"La Fama"—Ma L. de Morgan.

Lowe y Cia. Schwartz
 "La Mascota" S. H. Viniestra.
 Romagosa Juan.
 Rohrmoser y Ca.—Casa de Agencias.
 Nam Chum Andrés.
 Saravia Hnos.
 Saravia Jesús.

HOTELES:

Hotel Mc. Adam.
 Hotel del Parque.
 Hotel Celeste.

CARPINTERIAS:

Bertozzi Licinio.
 Córdova Juan Alonso.
 Chavarría Rafael.
 Ibarra Francisco.
 Salmerón José María.

ZAPATERIAS:

Pantoja Félix.
 Ruiz Lucas A.

BARBERIAS:

Pantoja Francisco.
 Sandoval Víctor.
 Campos Felipe.
 Castillo Rafael.

Agencias de Vapores:

Vapores—correos del Golfo.
 Pacific Mail Steam Schip Co.
 "Cosmos" (alemana).

HERRERIAS.

Taller del Gobierno.
 Oviedo Mauro.
 Quesada Sabas.

CAPITALISTAS:

Barahona Manuel.

BOTICAS:

Botica del Hospital.
 Botica de Puntarenas, Antor-
 tos.
 Botica del Pueblo, Jesús Es-

SASTKERIAS

R. Castaña.
 Teodomirc Acuña.

Avisos económicos

En este periódico se insertan avisos á precios sumamente módicos.
 También se publican anuncios en lugares preferentes de las planas de lectura, pero con un recargo del 75%.

Las personas que deseen anunciar deberán entenderse directamente con el Redactor y Editor de esta obra.

TARJETAS.

En la imprenta de «El Pueblo» se imprimen tarjetas de acuerdo con el gusto más exigente.

También se imprimen invitaciones para bailes, entierros, matrimonios, etc.

Todo á precio convencional.

En esta imprenta se compra prensa de copiar cartas.

ESPECIFICO DEL ORO

DE HARVEY

CELEBRE REMEDIO INGLES

CURA INFALIBLE

Para la curación rápida y radical de la Impotencia Derrames Seminales y toda clase de desarreglos producidos por excesos sexuales durante la juventud, la virilidad ó la vejez

Este Especifico cura aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de debilidad del sistema nervioso. Impotencia parcial ó total, Postración Nerviosa, Espermatorrea ó Derrames seminales y toda clase de debilidad del organismo, como falta de Virilidad y Enfermedad de los Organos Genitales.

ES UN ESPECIFICO INFALIBLE EN TODOS LOS CASOS

Se halla de venta en todas partes del mundo, por los primeros Comerciantes de drogas y boticarios y preparado por sus propietarios

Harvey & Cia

Nº 247, Este, 32d. Stret, Nueva York, E. U. A.

Tipografía de EL PUEBLO